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SE PROMOVIÓ LA 
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TRAS SOLICITUD DE LOS 
PROPIOS USUARIOS DE 
INDAP 
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DEL COLEGIO 
SANTA MARÍA 

EXTIENDEN 
PLAZO PARA 
PROGRAMA DE 
RIEGO 

VECINOS DE COMUNAS RURALES PIDEN 
MÁS POLICÍAS Y MÓVILES DE SEGURIDAD
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SE CONECTA CON LA PROVINCIA DE SAN JUAN

AUTORIDADES DEBATEN 
IDONEIDAD DE CHAPETONA 
Después de los diferentes retrasos que ha sufrido la construcción del túnel 
binacional de Agua Negra, el paso ubicado cercano a Monte Patria volvió a 
posicionarse como una opción debido a que sus condiciones geográficas 
lo harían más factible económica y técnicamente. 
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Dispersión geográfica es el principal desafío 
en seguridad para las comunas rurales

OTRO PROBLEMA ES EL MIEDO A DENUNCIAR 

El plan “Calles Sin Violencia” ya ha dado sus primeros 
resultados en las tres grandes ciudades de la región, pero 
en paralelo vecinos de la ruralidad acusan la necesidad de 
también contar con mayor presencia policial y refuerzo en 
vehículos para sus territorios, para así enfrentar la ocurrencia 
de delitos en estos sectores. 

Cierta conformidad han manifestado 
dirigentes vecinales con lo que ha 
sido la aplicación del plan “Calles 
Sin Violencia” en Ovalle, lo que se 
ha visto reflejado en una disminución 
de delitos y otras positivas cifras en 
cuanto a detenidos.

No obstante, la seguridad es una 
problemática que aún preocupa en 
las comunas rurales de la provincia, 
las cuales se vieron relegadas en esta 
medida gubernamental. 

De esta manera, dirigentes vecinales 
comentan la importancia de contar 
con mayor presencia policial, pero 
también con mayor cantidad de ve-
hículos para que las policías puedan 
efectuar su trabajo. 

“Estamos con un déficit de carabine-
ros y de móviles para que el personal 
policial pueda llegar a los distintos 
puntos de la comuna. Por eso pedi-
mos que el gobierno nos envíe más 
recursos y más contingente policial, 
que es el gran déficit que tenemos, 
no queremos quedar al debe. En 
La Serena, Coquimbo y Ovalle se 
aplicó el plan ‘Calles Sin Violencia’, 
pero nosotros no queremos quedar 
sin protección, eso es lo que toda la 
gente comenta”, indicó por ejemplo 
la presidenta de la Unión Comunal de 
Juntas de Vecinos de Monte Patria, 
Ana Herrera. 

La dirigenta montepatrina declara 
que si bien se han logrado algunos 
avances en materia de seguridad, 
no han sido suficientes para todos 
los requerimientos de la comunidad, 
“el municipio ha hecho un aporte en 
cuanto a los móviles de seguridad, 
además estamos agradecidos de que 
se han puesto a disposición recur-
sos para que las localidades puedan 
postular a programas de seguridad, 
también se han puesto cámaras de 
vigilancia, pero todavía faltan muchos 
recursos”, agregó. 

Palabras similares tuvo el presidente 
de la Unión Comunal de Juntas de 
Vecinos de Río Hurtado, Bernardo 
Flores, quien declaró que se han ido 
solucionando algunas problemáticas, 
pero aún así es necesario un mayor 
contingente policial. 

“Hace un tiempo estuvimos bien 
complicados porque el retén de 
Hurtado estuvo bastantes meses 
sin su vehículo, y por lo tanto el re-
tén de Pichasca tenía que compartir 
su móvil para los turnos y rondas, 
afortunadamente hace poco más 
de un mes llegó un vehículo para 
solucionar un poco ese problema. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Provincia del Limarí 

Desde las comunas rurales piden apoyo policial para no quedar atrás en materia de seguridad.  
EL OVALLINO

De todas formas es necesario au-
mentar el personal policial, muchas 
veces eso es lo que nos comunican 
los propios carabineros, a veces si 
un funcionario se enferma o pide 
permiso no se pueden cumplir los 
turnos como corresponde”, sostuvo 
el dirigente riohurtadino. 

DISPERSIÓN GEOGRÁFICA 
Además de los diferentes hechos 

delictuales que puedan aquejar la 
población, los vecinos apuntan que la 
dispersión geográfica de sus comunas 
es una de las razones que justifican 
un aumento en los contingentes. 

“Somos una comuna dispersa, tene-
mos varios pasos que no están bien 
patrullados por lo mismo, porque están 
todas las localidades muy dispersas. 
Somos una comuna muy extensa, y 
con espacios propicios para planta-
ciones de marihuana, entonces si es 

que no tenemos más carabineros 
y patrullas policiales estaremos al 
debe”, sostuvo Ana Herrera. 

En el caso de Río Hurtado, Bernardo 
Flores comenta que “Carabineros 
debe recorrer lugares muy lejos, 
por ejemplo si pasa algo en la parte 
baja como Morrillos, desde el retén 
Pichasca deben ir hasta allá, ante 
cualquier emergencia tienen que ir 
de abajo hacia arriba, y así”.

LLAMADO A DENUNCIAR
Para cerrar, la dirigenta montepa-

trina declara que otro desafío en la 
ruralidad es la falta de denuncias 
formales, las que pueden hacer parecer 
que los delitos no están ocurriendo. 
De esta manera hace un llamado a 
sus propios vecinos, para que estos 
denuncien cada uno de los hechos 
de los que sean víctimas.

“La gente tiene mucho miedo de 

denunciar, no denuncian y así no 
se siguen los procesos regulares, 
muchos otros piensan que es una 
perdida de tiempo”, sostuvo Herrera.

“SOMOS UNA COMUNA 
DISPERSA, TENEMOS 
VARIOS PASOS QUE NO 
ESTÁN BIEN PATRULLADOS 
POR LO MISMO, PORQUE 
ESTÁN TODAS LAS 
LOCALIDADES MUY 
DISPERSAS. SOMOS UNA 
COMUNA MUY EXTENSA, Y 
CON ESPACIOS PROPICIOS 
PARA PLANTACIONES DE 
MARIHUANA, ENTONCES SI 
ES QUE NO TENEMOS MÁS 
CARABINEROS Y PATRULLAS 
POLICIALES ESTAREMOS AL 
DEBE”

ANA HERRERA
PRESIDENTA DE LA UNIÓN COMUNAL DE 
JUNTAS DE VECINOS DE MONTE PATRIA 
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¿Es La Chapetona una alternativa a Agua 
Negra? Autoridades contrastan en su idoneidad

SE CONECTA CON LA PROVINCIA DE SAN JUAN 

Después de los diferentes retrasos que ha sufrido la 
construcción del túnel binacional, el paso ubicado 
cercano a Monte Patria volvió a posicionarse como 

una opción debido a que sus condiciones geográficas 
lo harían más factible económica y técnicamente. Eso 
sí, los habitantes de la comuna se manifestaron en su 
contra en un plebiscito realizado hace un par de años.

Mejorar la conectividad, además 
de generar las condiciones para el 
transporte de pasajeros, el intercambio 
comercial y el desarrollo turístico. 

Estos son algunos de los objetivos del 
Túnel de Agua Negra a construirse en 
la cordillera de la Provincia de Elqui. 
Proyecto que es considerado no solo 
uno de los más importantes del país, 
sino que también de América Latina 
que, sin embargo, ha visto retrasada su 
materialización por causas técnicas, 
económicas e incluso políticas. 

De allí que diferentes alternativas 
surgieran en los últimos años para, en 
el caso de que finalmente la iniciativa 
no se concrete, continuar mejorando 
la conectividad con la Provincia de 
San Juan y en general, Argentina. 
Opciones entre las que destaca La 
Chapetona. Paso ubicado al este de 
la comuna de Monte Patria y que 
históricamente se estableció como 
un cordón comunicacional. De hecho, 
al encontrarse a más baja altura so-
bre el nivel del mar que Agua Negra, 
sería económicamente más factible 
de construir. 

¿UN TREN ENTRE COQUIMBO Y LA 
PROVINCIA DE SAN JUAN?

Consultado el alcalde de la comuna 
limarina, Cristian Herrera, afirmó que 
tienen claro que sus características 
geográficas como tener una cordi-
llera más baja o con poca nieve, los 
posicionan fuertemente en una vía 
limítrofe permanente. 

“Sin embargo, como administración 
vamos a ser respetuosos de las deci-
siones que tome la población. Es así 
como años atrás, se realizó un plebis-
cito y las personas se manifestaron 
mayormente en contra debido a que 
el tránsito de camiones por nuestras 
carreteras y pueblos iba a generar 
una alteración importante. Tenemos 
que avanzar en conectividad, pero 
esta tiene que ser sustentable con 
el medio ambiente”, agregó. 

En este sentido, el edil de Monte 
Patria señaló que actualmente se 
encuentran las condiciones dadas 
para un tren binacional que opere 
con energías renovables como la 
fotovoltaica e incluso la eólica. 

“Hoy en día existe en Plan Trenes 
para Chile y en esa línea, a través de 
La Chapetona, podríamos impulsar 
uno binacional que nos permita ser un 
paso fronterizo en donde se observe a 
futuro. Nos encontramos disponibles 
para sentarnos a conversar, avanzar 
y para ser quienes empujemos esta 

posibilidad”, complementó. 

NO ES UNA ALTERNATIVA VIABLE
No obstante, para el consejero re-

gional y presidente de su comisión 
de Desarrollo Social e Inversiones, 
Lombardo Toledo, los esfuerzos de-
biesen seguirse concentrando en el 
Túnel de Agua Negra. 

“Esto, porque viene apuntalándose 
hace más de una década por las 
diferentes autoridades de gobierno. 
Existen estudios acerca del proyecto. 
Hay que recordar que las cancillerías 
de Chile y Argentina pusieron enci-
ma de la mesa su importancia. En 
contraste, La Chapetona es un paso 
distractor, pese a que tiene algunas 
ventajas desde el ámbito geográfico…
pero desde la integración binacional, 
Agua Negra es más”, dijo. 

Eso sí, Toledo manifestó que para 
su concreción ha faltado voluntad 
política del ejecutivo y por esto, se 
han perdido varios años. 

Mientras que su par en el órgano 
colegiado, Darwin Ibacache, añadió 

que más que La Chapetona, una 
buena alternativa al Paso de Agua 
Negra sería un camino internacional 
situado en la cordillera de Salamanca. 

“Es la zona más angosta de Chile. 
Por allí es una mejor opción, aunque 
los turistas argentinos llegarían casi 
directamente hasta la Región de 
Valparaíso. Empero, es el lugar más 
bajo, angosto y donde entiendo, se 
dan las mejores características geo-
gráficas. Eso sí, políticamente para 
algunos no es una buena alternativa”, 
sostuvo.

Por último, el también consejero 
regional y presidente de su comisión de 
Ordenamiento Territorial, Planificación 
e Infraestructura, Wladimir Pleticosic, 
dijo que los pasos internacionales 
necesitan de una tramitación y ca-
racterísticas específicas que se deben 
cumplir. 

“Por eso, su generación no solo 
debe tener algunos requisitos geo-
gráficos, sino que también tienen que 
ser reconocidos por la dirección de 
fronteras, además de otras instancias 
técnicas. En consecuencia, en la zona 
no existe ningún otro paso que reúna 
estas condiciones más que Agua 
Negra (…) allí hay infraestructura, 
un camino internacional declarado 
y un complejo fronterizo. Entonces, 
las opciones que puedan ir surgiendo 
se podrían evaluar, pero en términos 
reales, lo único que existe es Agua 
Negra”, finalizó.  

LA IMPORTANCIA HISTÓRICA DE LA 
CHAPETONA 

En una nota realizada hace un tiem-
po atrás por El Ovallino, el profesor 
de Historia y Geografía, Eduardo 
Guzmán, aseguró que destaca la 
argumentación histórica en cuanto 
a la integración de ambas vertien-
tes del continente. “Los pueblos 
precolombinos como los diaguitas 
especialmente, ya transitaban por 
estos pasos cordilleranos de manera 
que había una conectividad física, 
antropológica, cultural, antes que 
llegaran los españoles. Esta relación 
antropológica era de forma transversal, 
de este a oeste, o viceversa”, agregó. 

De esa forma, la cultura diaguita y 
anteriores, “tenían su símil de pa-
rentesco en tierras cuyanas desde 
Catamarca, La Rioja y toda la pro-
vincia de Cuyo, los diaguitas argen-
tinos estaban emparentados con los 
diaguitas chilenos. De manera que 
esa relación antropológica data de 
tiempos precolombinos, utilizando 
entre otros pasos cordilleranos, La 
Chapetona”, aseveró. 

Datos: 

El proyecto apunta a mejorar la conec-
tividad entre Chile y Argentina, ade-
más de generar condiciones para el 
transporte de pasajeros, el intercambio 
comercial y el desarrollo turístico. Se 
trata de la construcción de dos túneles 
principales semiparalelos que alberga-
rán calzadas para el tránsito vehicular 
unidireccional de dos carriles cada uno, 
con una longitud de 13,9 kilómetros.
Es considerada la obra más importante 
de la última década en América Latina, 
y además de conectar Chile y Argentina 
a través de la Región de Coquimbo.

Túnel de Agua Negra
De acuerdo a información del gobierno 
de San Juan, El paso La Chapetona está 
ubicado entre Agua Negra y los Liber-
tadores, y conecta la comuna de Monte 
Patria con el departamento de Calingas-
ta y tiene una altura de 3.200 metros.En 
este sentido, los pueblos precolombinos 
como los diaguitas especialmente, ya 
transitaban por estos pasos cordillera-
nos de manera que había una conectivi-
dad física, antropológica, cultural, antes 
que llegaran los españoles. De hecho, 
es un cordón comunicacional histórico 
entre ambas naciones. 

La Chapetona

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

INDAP extiende fecha de postulación del 
Programa de Riego Asociativo (PRA)

TRAS SOLICITUD DE LOS PROPIOS USUARIOS

Los usuarios y usuarias de la 
Región de Coquimbo tendrán 
hasta el viernes 21 de julio de 
2023 para postular.

Los usuarios y usuarias del Instituto 
de Desarrollo Agropecuario (INDAP) 
de la región de Coquimbo tendrán 
hasta el viernes 21 de julio de 2023 
para postular al Programa de Riego 
Asociativo (PRA), lo que representa 
una ampliación de su cierre fijado 
inicialmente.

“Con este nuevo plazo atendemos 
las solicitudes de ampliación recibi-
das de parte de nuestros usuarios y 
usuarias, y nos hacemos cargo de la 
dificultad que hemos tenido en las 
últimas semanas respecto del acceso a 
nuestros sistemas, de la misma forma, 
buscamos que el mayor número de 
usuarios y usuarias que lo requieran 

Ovalle

El objetivo del PRA es mejorar el acceso, disponibilidad y gestión del recurso hídrico de sus usuarios y usuarias. 

EL OVALLINO

puedan postular a este llamado del 
Programa de Riego Asociativo, mo-
dalidad asignación directa”, dijo la 
Directora Regional (S) de INDAP, 
Tonya Romero. 

La publicación de resultados será 
dada a conocer en la medida que se 
vayan aprobando los proyectos, con 
fecha límite al viernes 8 de septiembre 
del presente año.

El Seremi de Agricultura, Christian 
Álvarez, indicó que uno de los ejes del 
MINAGRI es fomentar el buen uso del 
recurso hídrico y en tal sentido “es una 
muy buena noticia esta ampliación 
de fecha de cierre para el viernes 
21 de julio del Programa de Riego 
Asociativo (PRA). Como lo ha seña-
lado el Ministro Esteban Valenzuela, 
nuestra gestión tiene como objetivo 
principal mejorar las condiciones de 
riego principalmente en la pequeña 
agricultura, para poder asegurar los 
cultivos y contribuir a la soberanía 
y seguridad alimentaria de nuestro 
país. Desde ya invitamos a todos los 
usuarios y usuarias de INDAP intere-
sados a que realicen la postulación, 
considerando que cumplan con los 
requisitos y que presenten toda la 
documentación necesaria”.

El objetivo del PRA es mejorar el 
acceso, disponibilidad y gestión del 
recurso hídrico de sus usuarios y 
usuarias a través de la ejecución de 
proyectos de inversión en obras de 
riego o drenaje asociativas extrapre-
diales o mixtas.

REQUISITOS 
Para postular la organización o grupo 

debe estar acreditada como usuario 

o usuaria de INDAP o bien demostrar 
que está conformada mayoritariamen-
te por usuarios o usuarias de dicha 
institución.

Además, no debe estar recibiendo 
simultáneamente otro incentivo para 
el mismo objetivo, así como tampoco 
tener deudas morosas con INDAP 
y manifestar interés y compromiso 
en participar en el programa, lo que 
incluye financiar el aporte propio.

En el PRA INDAP financia hasta un 
90% del costo total bruto (incluido 
el IVA) de las inversiones requeridas 
para la ejecución de las obras. El 10% 
restante deberá ser aportado por el 
beneficiario.

El incentivo económico que entrega 
considera un máximo anual de hasta 
$60.000.000 por proyecto. El apoyo 
para la ejecución y/o capacitación de 
usuarios y usuarias será de hasta $1 
millón por proyectos.

Mientras que el apoyo a la formu-
lación del proyecto no podrá exceder 
del 8% del costo directo de ejecución 
del proyecto.

Para mayor información los intere-
sados o interesadas deberán visitar 
o comunicarse con su respectiva 
agencia de área INDAP: La Serena 
(Av. Juan Cisternas nº 1235. Teléfono 
51 2673856), Ovalle (Miguel Aguirre 
Perry nº 335. Edificio Público 2º piso, 
oficina 201. Teléfono 53 2422500), 
Combarbalá (Maipú N°96. Teléfono 
53 2422553) e Illapel (Independencia 
nº 0279. Teléfono 53-2422530).



EL OVALLINO  LUNES 3 DE JULIO DE 2023 CRÓNICA /  05elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Prevén aumento de casos de 
influenza en adultos mayores

durante el inviernoActualmente, el virus 
sincicial ha ido en bajada, 
no obstante, la influenza 
ha tomado protagonismo, 
afectando principalmente 

a los adultos mayores en la 
región. Hoy comunas como 

Ovalle (55%), Coquimbo 
(53%) y Punitaqui (52%) 

presentan los números más 
bajos de inmunización por 
este contagioso virus. Las 
autoridades refuerzan el 

llamado a la vacunación y a 
estar atentos a los síntomas.

Fue durante el mes de marzo de este 
año cuando comenzó la campaña de 
vacunación contra la influenza, prin-
cipalmente dirigida a los grupos de 
riesgo, sin embargo, pese a que han 
transcurrido cerca de tres meses, las 
tasas de inmunización siguen siendo 
muy bajas.

en este contexto, en estos últimos 
días se ha experimentado un alza en los 
casos, específicamente en el grupo de 
edad sobre los 65 años, quienes fueron 
los primeros convocados a inocularse 
en la región y en todo el país.

PREOCUPACIÓN POR ALZA
“Hemos visto una pequeña alza, la 

cual estábamos esperando. esta alza 
concuerda con la baja vacunación por 
parte del usuario adulto mayor, hemos 
visto en esta Campaña invierno que a 
la población le ha costado asistir a los 
diferentes puntos de vacunación de la 
influenza”, enfatizó el jefe del subde-
partamento de Ciclo vital del Servicio 
de Salud Coquimbo y encargado de 
la Campaña invierno en la región, el 
kinesiólogo eduardo navarro.

de esta manera, el profesional del 
SSC, mostró una evidente preocu-
pación, esto en medio de la situación 
que atraviesa el país, cuando se está 
recién saliendo de un peak infantil de 
virus sincicial.

“en el inicio de este mes y hasta 
mediados de julio, se espera un alza 
en las enfermedades respiratorias del 
adulto mayor, quien es parte de un 
grupo vulnerable”, adelantó navarro.

información que confirmó la seremi de 
Salud de la región, la dra. Paola Salas, 
quien relató a el día que, a pesar que 
esta curva se presenta todos los años, 
en esta ocasión esto comenzó después 
del virus respiratorio sincicial.

“Habitualmente estos virus circulan 
de forma simultánea, pero lo que pasó 
este año es que predominó el virus 
sincicial, por 4 a 5 semanas, y ahora 
ha disminuido su presencia, pero a 
la vez que esta baja, comenzamos 

a ver que la curva de influenza está 
aumentando”.

en detalle, la profesional explica que 
“los grupos de edades donde podríamos 
decir que ha ocurrido este aumento, 
que no es tanto, ha aumentado un 
7% solamente, está ocurriendo en los 
mayores de 65 años, por lo tanto, los 
que nos tiene en alerta es que tenemos 
que vacunar bajo un mecanismo que 
sea muy rápido y eficiente”.

SEMANA CLAVE
Por ello, ambas autoridades reafirma-

ron el llamado a la inmunización, más 
aún, ahora que es el periodo más frío 
del año y que trae consigo esta mayor 
circulación de virus.

“el llamado a la comunidad, es en 
primer lugar, vacunarse, la vacuna 
tiene efecto dos semanas después, 
estamos justo a tiempo, por lo cual esta 
semana es clave en la vacuna, si esta 
semana no se vacuna, las posibilidades 
de enfermarse son altas”, recalcó el 
profesional del Servicio de Salud.

Por su parte, la seremi, resaltó que 
la influenza cuenta con su vacuna, 
por ello la importancia de acceder a 
la inmunización.

“Hoy en día en la región, los virus que 
están circulando son el H1n1, H2n3 y 
el virus influenza tipo B. la mayor alza 
se está produciendo en la influenza 
tipo B, por lo tanto, los tres virus están 
incluidos en la vacuna de este año, por 
ello la importancia de vacunarnos”.

asimismo, la dra. apuntó que, debido 
a este aumento de casos de influenza, 
que está afectando principalmente a los 
adultos y adultas mayores, les preocupa 
además que retorne el virus respiratorio 
sincicial, pero en esta oportunidad en 
este grupo de riesgo.

“el virus sincicial ha estado bajando 
hasta en un 9%, semanalmente, lo que 
es bueno, pero ha estado subiendo la 
influenza y eso es lo que nos preocupa”.

TASA DE VACUNACIÓN 
EN LA REGIÓN

respecto a la tasa de vacunación, 
según cifras entregadas por la seremi 
de Salud, en la región se han vacuna-
do un total de 71,2% de la población 
objetivo, siendo la sexta región con 
menor avance en Chile.

en esta línea, faltarían por inocularse 
aproximadamente 115 mil personas de 
la población objetivo; en cuanto a los 
adultos mayores, hay un avance del 
57%, faltando más de 52 mil personas 
por inmunizarse.

en tanto, las siete comunas que pre-

sentan la mayor cobertura de vacuna-
ción, en adultos mayores, son: andacollo 
74,4%, Canela 71,3%, río Hurtado 
70%, illapel 66,2%, Salamanca 65,1%, 
vicuña 60,8% y Paihuano con 59,5%.

Y las ocho comunas restantes con 
menor índice de vacunación son: 
Combarbalá 58,7%, los vilos 57,2%, 
Monte Patria 56,9%, la Serena 56,4%, 
la Higuera 56,2%, ovalle 55,3%, 
Coquimbo 53,2% y Punitaqui con 
52,9%, cifras de acuerdo a la población 
de cada lugar.

¿A QUÉ SÍNTOMAS 
ESTAR ATENTOS?

Finalmente, el encargado de la 
Campaña invierno a nivel regional, 
eduardo navarro, aclaró que esta alza se 
prevé debido a la llegada de vacaciones 
de invierno, cuando los estudiantes 
están libres y pasan más tiempos con 
sus abuelos y abuelas.

“esto es esperable, pero esto puede 
provocar que los niños lleven vectores, 
lleven virus, por eso, cuando el adulto 
mayor presente síntomas, como decai-
miento, tos, dolor torácico, cefalea a 
repetición, decaimiento, mialgia (dolor 
muscular) se le solicita ir inicialmente 
a los centros de atención primaria”.

en suma, la seremi de Salud añadió 
como síntomas graves, los 38°C de 
temperatura o más, desorientación o 
cambios de conducta, la sensación 
de ahogo y la no retención de orina y 
deposiciones.

“reitero el llamado a vacunarse, 
pensando que tenemos un año muy 
diferente, donde hay más de cinco 
virus circulando en la región y esto 
nos obliga a ponernos la vacuna con 
más precaución (…) el llamado es que 
acudan y que vayan ojalá en familia a 
vacunarse, porque a los adultos ma-
yores hay que cuidarlos entre todos”, 
finalizó la seremi Paola Salas.

Loreto FLores A. 
Región de Coquimbo
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EXTRACTO
Extracto de sentencia de interdicción, con fecha 10 de marzo de 
2023, a fojas 23, en autos voluntarios sobre interdicción por 
demencia caratulados Campillay, Rol V-170-2023, del Juzgado 
de Letras y Garantía de Combarbalá. Se resolvió: I- Se acoge la 
solicitud de fecha 10 de marzo del 2023, en consecuencia se 
declara interdicta definitivamente por demencia a doña María 
Godelia Alfaro Miranda, cedula nacional de identidad Nº 
4.365.558-2 quedando esta privada de la administración de sus 
bienes. II- Se nombra como curador de su persona y sus bienes a 
su hija, doña Rosario Fabiola Campillay Alfaro, cedula nacional 
de identidad Nº 12.597.419-8, en tanto la tenga bajo su cuidado 
permanente III- Que oportunamente se practiquen las                                   
correspondientes inscripciones y publicaciones legales. Fecha 
catorce de junio de dos mil veintitrés.

Rosa Alejandra Martínez Cerda
Secretario PJUD

Fundación BIEN organiza charla 
para comunidad educativa del 

Colegio Santa María

SE PROMOVIÓ LA LIBERTAD Y CONFIANZA CON LOS HIJOS En el contexto de las 
actividades del aniversario 
de dicho establecimiento 
educacional, se llevó a 
cabo esta actividad de 
acompañamiento impartida 
por el destacado educador 
Rodrigo Jofré Escobar.

Como es tradición, el colegio Santa 
María organizó una actividad dirigida 
a los apoderados y funcionarios del 
establecimiento buscando así seguir 
entregando herramientas que las fa-
milias podrían ir optando por aplicar 
en la educación de sus hijos.

Sobre la actividad, el rector del cole-
gio, don Jaime Rojas Briceño, señala 
que este tipo de instancias generadas 
y enfocadas para las familias, son 
parte del proyecto institucional y del 
compromiso que el colegio día a día 
tiene con la comunidad. 

“Esta charla tuvo que ver con algunas 
herramientas que se pueden aplicar 
en el ámbito personal, especialmen-
te a todos los que nos toca guiar el 
desarrollo transversal de nuestros 
niños, niñas y adolescentes en casa”, 
comentó Rojas, añadiendo que “como 
colegio siempre buscamos generar 
estos momentos para acompañar a 
nuestros apoderamos y comunidad 
educativa en general, porque sabemos 
que no es fácil, pero contando con he-
rramientas y facilitando estas ayudas 
impartidas por expertos, creemos que 
podemos aportarles en este camino 
de ser padres”.

Por su parte, Rodrigo Jofré, quien 
además de ser educador es experto en 
la resolución de conflicto y reconocido 
por sus estudios a nivel latinoameri-
cano y norteamericano, explicó que el 
enfoque principal de la charla tuvo que 
ver con la familia, los límites y de qué 

Ovalle

manera los vivimos con nuestros hijos 
e hijas. “Nosotros, como Fundación 
BIEN, planteamos una mirada que 
es un poco más moderna a la educa-
ción tradicional que es más punitiva, 
donde siempre estaba el concepto 
del premio o castigo, en cambio la 

propuesta que tenemos nosotros es 
fundamentalmente desde la disciplina 
positiva, la cual promueve la libertad 
y confianza hacia nuestros hijos, pero 
siempre poniendo límites claros y 
siendo consecuentes y consistentes 
con ellos, que es lo más importante 
para su éxito”.

En esta misma línea, el también 
presidente y director ejecutivo de la 
fundación, explica que lo primero que 
se debe tener claro es que la crianza 
es un proceso para toda la vida, por lo 
que hay que instalar ciertas capaci-
dades y competencias para que esa 
persona tenga herramientas para la 
vida, “entonces es un proceso largo 
que no es fácil, pero que obviamente 
rinde mejores frutos porque hace que 
aquellas personas que están formando 
hoy, crezcan en un ambiente de res-
ponsabilidades, de afecto, de cariño 
y teniendo claro que si sobrepasan 
los límites van a tener consecuencias 
que no necesariamente son malas, 
pero que tienen que hacerse cargo 
de la responsabilidad que implica 
tomar dichas decisiones”.

Teniendo en cuenta que la disciplina 
positiva no es fácil, Rodrigo enfatiza 
que en esta propuesta no está permi-
tido perder la paciencia, que en estos 
casos lo que se sugiere es que no se 

converse sobre el tema hasta lograr la 
calma, “ese no es un buen momento 
para conversar con el hijo o hija, por 
eso es mejor esperar a calmarse y 
luego tener una conversación con 
sentido, con tranquilidad y siempre 
manteniendo la firmeza, porque si 
uno hizo un trato con sus hijos, si se 
hizo un acuerdo y no se cumplió, uno 
tiene que ser consecuente y asumir 
las responsabilidades”.

Por último, el educador y experto en 
resolución de conflicto añade en la 
disciplina positiva hacer acuerdos y 
establecer los límites es lo más difícil, 
“pero aunque cueste, no podemos ir 
por la vida sin colocar límites, porque 
en definitiva para que si no están 
los límites, los niños y niñas no van 
a percibir la seguridad, por eso hay 
que persistir en que esos límites y 
acuerdos siempre se cumplan, porque 
para nosotros ahí está la clave de la 
psicología positiva”, de todos modos, 
señala que “también los padres deben 
reconocer cuáles son sus propios 
límites personales”.

Cabe señalar que durante el año 
escolar el establecimiento continuará 
realizando las gestiones para seguir 
realizando actividades de apoyo a 
los padres y apoderados, lo que se-
gún señala el rector, “es parte del 
compromiso que tenemos, por lo 
que también esperamos que cada 
vez sean más los padres que nos 
acompañen en estas instancias tan 
importantes para el crecimiento de 
nuestros alumnos y alumnas”.

“LA PROPUESTA QUE 
TENEMOS NOSOTROS ES 
FUNDAMENTALMENTE 
DESDE LA DISCIPLINA 
POSITIVA, LA CUAL 
PROMUEVE LA LIBERTAD 
Y CONFIANZA HACIA 
NUESTROS HIJOS, PERO 
SIEMPRE PONIENDO 
LÍMITES CLAROS”

RODRIGO JOFRÉ
EDUCADOR Y PRESIDENTE 
DE LA FUNDACIÓN BIEN 

Una masiva concurrencia tuvo la charla impartida por la fundación BIEN en el colegio. 
EL OVALLINO
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SAG evalúa levantamiento de control 
sanitario en 4 zonas por Gripe Aviar

EMERGENCIA SE ENCUENTRA CONTENIDA 

Desde la entidad 
afirman que la situación 

está controlada, por 
lo que se podrían 

liberar los sectores de 
Guanaqueros, Puerto 

Aldea, Los Vilos y 
Pichidangui. 

Todo parece indicar que luego de 
tener en alerta a las autoridades de 
la Región de Coquimbo por varios 
meses, la emergencia por gripe aviar 
estaría pronta a levantarse. 

Al respecto, el director del Servicio 
Agrícola y Ganadero (SAG) de 
Coquimbo, Jorge Mautz, puntualizó 
que actualmente “estamos con 6 
zonas bajo control sanitario, las que 
van desde la Isla Damas hacia el sur, 
pasando por Coquimbo, La Serena, 
Guanaqueros, Puerto Aldea, Los Vilos 
y Pichidangui, pero no hemos tenido 
ni alzas ni bajas”.  

“Hasta ahora la región ha estado 
contenida y aunque frecuentemente 
recibimos denuncias, estamos eva-
luando un posible levantamiento de 
4 de las 6 zonas controladas, que son 
Guanaqueros, Puerto Aldea, Los Vilos 
y Pichidangui”, reveló Mautz. 

Según la autoridad, desde que la 
emergencia por influenza aviar entró 
en vigencia el 25 de diciembre del 
2022, en la región se han muestreado 
3.785 aves traspatio; 1.021 aves 
silvestres; y 680 aves industriales, lo 
que ha arrojado 19 especies positivas 
y 110 muestras positivas. 

En este punto, detalló que “en to-
da la región hemos tomado 1021 

El SAG de Co-
q u i m b o  h a 
tomado  1 .02 1 
m u e s t r a s  d e 
distintas aves 
silvestres desde 
que empezó la 
emergencia por 
gripe aviar. 

LAUTARO CARMONA

muestras de distintas especies de 
aves silvestres, -entre jotes cabeza 
colorada, pelícanos, gaviotas, domini-
canas y guanay, entre otras-, pero el 
protocolo dice que si ya se muestreo 

una especie, no tiene sentido volver 
a hacerlo”. 

Sumado a esto, agregó que “hubo 
un solo caso traspatio, que era una 
pequeña crianza de 180 a 200 aves 
en una zona frente a La Herradura”. 

En tanto, insistió en que “mante-
nemos el mensaje a la ciudadanía 
respecto a que no toquen o manipulen 
a las aves que presenten sintomatolo-
gía o están muertas, ya que mientras 
más se acerquen la probabilidad de 
que se contagien es mayor, -como 
ocurrió en Tocopilla, donde se dio el 
único caso de contagio hasta ahora 
en Chile-, también les recordamos 
que la única manera de controlar el 
virus, es eliminando a las aves”.

SIN PÉRDIDAS ECONÓMICAS 
Al ser consultado sobre posibles 

afectaciones económicas debido 
a la influenza aviar, el seremi de 
Agricultura de Coquimbo, Christian 
Álvarez, afirmó que “si bien se han 
detectado casos en aves silvestres 
y una sola detección de traspatio en 

más de 3 mil aves muestreadas, esto 
no ha generado un daño económico 
en términos productivos”.

La autoridad también destacó el 
trabajo que ha realizado el SAG, 
enfatizando que “gracias a los pro-
tocolos que han establecido con la 
comunidad y con la industria, esta 
enfermedad no se ha propagado a 
planteles avícolas”.  

AFECTACIÓN AL SECTOR TURÍSTI-
CO

También se consultó a la Seremi de 
Economía y a la Directora del Servicio 
Nacional de Turismo (Sernatur) de 
Coquimbo, Angélica Funes, respecto 
a si se maneja alguna estadística de 
la afectación económica en el rubro 
del turismo, considerando el cierre 
de Isla Damas y otras acciones. Sin 
embargo, al cierre de esta edición 
no hubo respuesta a dicha solicitud.

Si bien Funes reconoció que “esta 
alerta ha resentido al sector turístico 
de Punta de Choros”, no se entregaron 
datos concretos de estas pérdidas. 

HASTA AHORA LA REGIÓN 
HA ESTADO CONTENIDA Y 
AUNQUE FRECUENTEMENTE 
RECIBIMOS DENUNCIAS, 
ESTAMOS EVALUANDO UN 
POSIBLE LEVANTAMIENTO 
DE 4 DE LAS 6 ZONAS 
CONTROLADAS, QUE SON 
GUANAQUEROS, PUERTO 
ALDEA, LOS VILOS Y 
PICHIDANGUI”
JORGE MAUTZ
DIRECTOR DEL SAG COQUIMBO

ROMINA ONEL 
Región de Coquimbo
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Club Deportes Ovalle gana en el debut 
de la Liga de Proyección Chile 2023

JORNADA EMOTIVA CON HOMENAJES INCLUIDOS 

Los “Verdes del Limarí” vencieron por 1 a 0 al Internacional 
de Santiago, en lo que fue la primera fecha de este naciente 
campeonato sub 18. El único gol de la tarde lo anotó Juan 
Santibáñez, aunque el equipo se generó varias ocasiones para 
haber ganado por un marcador más amplio. 

La espera terminó, Club Deportes 
Ovalle volvió a las competencias 
nacionales este domingo 2 de julio, 
a través de la denominada “Liga de 
Proyección Chile 2023”, torneo sub 
18 que nació desde la organización 
de diferentes clubes de fútbol, tras 
la suspensión del torneo de Novatos 
de ANFA. 

Si bien es cierto, este es un cam-
peonato de proyección no afiliado a 
ninguna de las asociaciones nacionales, 
los “Verdes del Limarí” esperan que 
sea el paso previo a una eventual 
participación en la Tercera División 
del próximo año. 

De esta manera, durante este do-
mingo el CDO enfrentó en el Estadio 
Diaguita al Internacional de Santiago, 
equipo que también aspira entrar a 
Tercera. 

DEBUT SOÑADO 
A las 15:30 hrs estaba pactado el 

encuentro deportivo entre Deportes 
Ovalle e Internacional de Santiago, 
pero la jornada se vivió desde mucho 
antes, con partidos preliminares de 
la escuela de fútbol oficial del CDO y 
una presentación musical del grupo 
Los Condenados. 

Posterior a eso, los planteles salieron 
al campo de juego bajo el aliento de 
la barra Ultra Verde y el aplauso de 
los hinchas, dando inicio al partido, 
el cual tardó en generar emociones. 

Pasada la media hora de juego 
Deporte Ovalle tuvo sus primeras 
llegadas, como dos remates de media 
distancia que se fueron elevados, uno 
de Josué Peralta al minuto 34 y otro 
de Joseph Araya al minuto 41.

Cuando el reloj marcaba los 45 mi-
nutos se ocasionó la primera llegada 
profunda de los santiaguinos, con un 
cabezazo desviado de Carlos Álvarez. 
De esta manera el primer tiempo 
terminó como inició, con el 0 a 0 en 
el marcador, pero esto cambiaría en 
la segunda parte. 

En el inicio del segundo tiempo Ovalle 
tuvo una oportunidad clara a través 
de su “9”, Juan Santibáñez, quien 
eludió al portero, pero este se logró 
levantar del suelo para en segunda 
instancia quedarse con el balón.

Otra de las llegadas claras estuvo 
en Miguel Vega, quien recibió un 
pase con ventaja, pero en inmejorable 
posición elevó su remate.

Hasta que al minuto 58 Santibáñez 
tuvo su revancha con un remate dentro 
del área, anotando el primer gol ova-
llino de esta naciente competencia, 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Club Deportes Ovalle enfrentó a Internacional de Santiago, en lo que fue el debut de la Liga de Proyección Chile 2023.  LUCIANO ALDAY V.

lo que desató la celebración de los 
hinchas asistentes. 

Al minuto 68 el santiaguino Víctor 
Reyes fue expulsado en el “Inter”, 
dejando a su equipo con 10 jugadores 

en cancha.  En los minutos posteriores 
el CDO tuvo dos remates a puerta, 
pero el arquero tapó para evitar una 
nueva caída de su portería. 

De todas formas, Deportes Ovalle 

logró sellar su victoria por 1 a 0, lo que 
fue valorado por el director técnico 
del equipo, Danilo Chacón. 

“Para ser sincero me esperaba mu-
cho menos, porque con estos chicos 
llevamos cerca de un mes y medio 
entrenando, y no todos los días, se 
trabaja dos o tres días a la semana, y 
es complicado formar un equipo así, 
por eso digo que esperaba menos. Pero 
con las ganas, el ímpetu y el deseo 
logramos ganar el partido, además 
de crear varias oportunidades de gol 
que pudieran haber sido concretadas 
con un poco más de eficacia, pero es 
parte de lo que estamos viviendo”, 
concluyó el DT ovallino. 

HOMENAJES A LOS HINCHAS 
Cabe destacar que la jornada en 

el Estadio Diaguita tuvo homenajes 
para dos hinchas ovallinos, quienes 
eran conocidos como entusiastas 
miembros de la barra Ultra Verde. 

Antes de empezar el partido se vivió 
un respetuoso minuto de silencio en 
honor a Francisco Castillo Sanders, 
quien falleció hace pocos días. 

Asimismo, hubo dos homenajes 
para Pablo Gallardo Loyola, quien 
había fallecido el 20 de enero del 
presente año. En el entretiempo se 
entregó una pintura del joven a su 
familia, mientras que al final se hizo 
entrega de una copa con su nombre, 
la cual fue levantada por el capitán 
del CDO, Iker Araya.

La jornada tuvo emotivos homenajes, como una pintura de Pablo Loyola Gallardo, hincha 
ovallino que falleció a principio de año. 

LUCIANO ALDAY V.
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